

GRANDIR ENSEMBLE



Paroisses catholiques de Barneville-Carteret - Bricquebec
Montebourg - Saint-Sauveur-le-Vicomte - Valognes

N°13 Septembre 2024

RENTRÉES ET RENTRÉE

De manière candide et évidente, s'il est question de Rentrées en ce mois de septembre, c'est bien qu'il a été d'abord question de sortie. L'année scolaire s'est officiellement terminée le 5 juillet dernier. Tous vos acteurs pastoraux, agissant à votre service, espèrent qu'en cet été mitigé au niveau météo, vous avez pu vivre des sorties pleines de satisfactions : rencontres en famille, temps de ressourcement, vacances ici ou là, lectures revigorantes, visites remplies de découvertes et de joies simples.

Si nous sommes marqués par le début de l'année civile chaque 1er janvier, ou encore par l'année liturgique qui commence le premier dimanche de l'Avent, nos années pastorales commencent avec les rentrées scolaires.

Pensons à tous les élèves qui vont changer d'école, les collégiens, les lycéens, les étudiants, les jeunes professionnels qui entrent dans la vie active.

Tous ensemble, rentrons dans la joie de l'annonce du Christ ressuscité à toutes les générations et à tous ceux que nous rencontrerons au cours de l'année qui vient.

Christ ressuscité nous rejoint sur tous nos chemins, quels que soient nos itinéraires de vie, marqués par nos peines et nos joies.

Nos dernières initiatives nous ont invités aux messes du jeudi à 18h00 dans les clochers. Nous pouvons noter une belle participation des chrétiens de nos cinq paroisses. C'est un encouragement à aller toujours au plus près des gens, quand c'est possible, il nous faut rejoindre les périphéries du monde rural que nous aimons.

Belle année pastorale à tous.

• Père Cyril

*« Tous ensemble,
rentrons dans la
joie de l'annonce
du Christ
ressuscité. »*



Décoration d'autel pour une messe de rentrée

Dans ce numéro

- Rentrées et rentrée
- La joie de la vie donnée
- Horaires des messes
- Immersion en 1944
- Ô Sainte Anne priez...
- Visages d'Eglise
- A noter
- Fête estivale en images
- Nos joies, nos peines

LA JOIE DE LA VIE DONNÉE

Les sœurs Franciscaines vont se rassembler à Valognes pour fêter 6 jubilés de profession religieuse :

3 jubilés de 70 ans : Sœur Marie du Christ, de Valognes, Sœur Agnès, de Signy-le-Petit et Sœur Marie-Brigitte, de Paris



3 jubilés de 60 ans : Sœur Marie-Damien et Sœur Jeanne-Marie, de Compiègne et Sœur Cécilia, de Valognes.

Nous serons heureux de les accompagner à la messe d'action de grâce le 15 septembre, en l'église Saint-Malo de Valognes.

Voici le beau témoignage d'engagement que quelques-unes ont accepté de partager avec les lecteurs de *Grandir Ensemble*.

- P. Perrée

Jubilez criez de joie, acclamez le Dieu trois fois saint...

Nous serons réunies le dimanche 15 septembre 2024 pour célébrer avec vous, toutes les largesses de Dieu à notre égard.

Fêter un jubilé de vie religieuse, c'est rendre grâce pour le vécu d'un long chemin au sein d'une congrégation. C'est reconnaître la fidélité de Dieu, ce Dieu à qui un jour, il y a plus de 60 ans, 70 ans nous avons répondu que le suivre et lui consacrer toute notre vie pouvait nous rendre heureuses.

Nous avons cru et expérimenté qu'il nous aime et qu'il nous accompagne ; et aujourd'hui, nous vous redisons que cela vaut toujours la peine de le suivre !

Fêter un jubilé c'est regarder le fil d'or qui court dans la trame de notre vie, un fil ténu mais solide, et qui a pour nom : Amour de Dieu, charité, simplicité, pauvreté, confiance, réparation, adoration, évangélisation des petits et des grands.

Nous avons choisi, et nous nous sommes engagées dans la vie religieuse en prenant beaucoup de temps devant le Saint Sacrement.

Notre vie est donnée au Seigneur à la suite de Saint François qui annonçait l'amour du Christ, l'amour de Dieu à ceux qui ne l'aiment pas.

Que d'événements vécus, que de missions reçues et vécues avec foi, courage et obéissance, que de jeunes rencontrées !

Ancrées dans le Christ, laissons-nous habiter par sa Parole et nourrir par son Pain pour aller toujours plus loin, avec confiance.

La cérémonie, en la collégiale Saint-Malo, sera suivie d'un apéritif chez les sœurs Franciscaines, 1 place du Calvaire à Valognes.

- Les sœurs **Franciscaines**

HORAIRES DES MESSSES

Dimanches et Fêtes

Portbail : 11h00, 9h15 à compter du 15 septembre

Bricquebec : 9h15, 11h00 à compter du 15 septembre

Montebourg : 9h30

Lestre : 14 septembre à 15 h

Saint-Floxel : 5 octobre à 11 h

Saint-Sauveur-le-Vicomte : 11h00 à l'abbaye, sauf :

le 6 octobre à 11h à Golleville,

le 3 novembre à 11h à Orglandes

et le 1er décembre à 11h à l'église de St-Sauveur

Valognes :

La veille : 18h30 (sauf exception).

Le jour : 11h00

Messes chez les Bénédictines

9h15 en semaine

10h15 le dimanche

Liturgie des heures :

Matines : 5h40 tous les jours

Laudes : 7h15 le dimanche et 7h00 en semaine

Sexte : 12h45 en semaine

None : 15h00 tous les jours

Vêpres : 17h45 le dimanche et 18h15 en semaine

Complies : 20h30 tous les jours

Messes à la Trappe de Bricquebec

8h30 en semaine

11h00 le dimanche

Liturgie des heures :

Matines : 4h15 tous les jours

Laudes : 7h00 le dimanche et 6h45 en semaine

Tierce : 8h30 tous les jours

Sexte : 12h30 en semaine

None : 14h15 tous les jours

Vêpres : 17h30 le dimanche et 18h00 en semaine

Complies : 20h00 tous les jours

Messe à la chapelle de l'hôpital de Valognes

(forme extraordinaire du rite)

le dimanche à 10h30



Romain Hébert, Helen Patton et le père Cyril Moitié

IMMERSION EN 1944

Dans le cadre des commémorations du 80e anniversaire du Débarquement et de la bataille de Normandie, l'association « Souvenir du Général Patton » a organisé à Néhou, les 5, 6 et 7 juillet 2024, l'événement intitulé "IMMERSION en 1944".

C'est au Camp Patton, un lieu historique, que le général Patton, accompagné de sa IIIe armée, est arrivé secrètement dans un verger pour préparer l'opération COBRA – la percée d'Avranches. Durant trois jours, écoliers et visiteurs ont pu s'immerger dans la vie civile des années 40 puis découvrir, sous les pommiers, la reconstitution des campements des soldats venus s'installer entre le 6 juillet et le 2 août.

La vie liturgique était présente au sein de chaque campement militaire. Le général Patton en fait même référence dans son rapport, mentionnant avoir assisté à l'une de ces célébrations le lendemain de son arrivée en Normandie. Ainsi, le père Cyril MOITIE entouré de plus de 120 paroissiens, est venu célébrer l'office religieux dans le verger. La célébration s'est déroulée aux côtés des anciens combattants et de Mme Helen Patton, qui a lu la prière rédigée par son grand-père.

L'une des attractions majeures de l'événement a été l'exposition sur le général Patton. Les visiteurs ont pu découvrir des objets lui ayant appartenu, comme ses bottes, sa cravache, une paire de lunettes et son ouvre-lettres. En outre, des conférences ont eu lieu, et les journées étaient animées par des groupes de musique, dont une chorale de 60 personnes composée de bénévoles.

L'événement "IMMERSION en 1944" a non seulement honoré la mémoire des soldats et des civils de l'époque, mais il a également permis aux participants de se connecter de manière tangible à l'histoire. En recréant fidèlement les conditions de vie et les moments clés de 1944, l'association « Souvenir du Général Patton » a offert une expérience immersive et éducative, rappelant à tous l'importance de se souvenir et de commémorer les sacrifices du passé pour construire un avenir meilleur.

• Romain Hébert



26 juillet, jour de la fête de Sainte Anne, départ vers la chapelle

Ô SAINTE ANNE !... PRIEZ, PRIEZ POUR NOUS !

Sainte Anne, ô Bonne Mère ! Toi que nous implorons...
Après un temps de prière et de méditation sur l'évangile des disciples d'Emmaüs, c'est sur ce chant bien connu que plusieurs dizaines de pèlerins se sont élançés depuis le parvis de l'église de Bricquebec vers la chapelle Sainte-Anne accompagnés par le Père Philippe Navet, le Père Christophe Bindzi et le diacre Jean Levéel.

4,5 kilomètres de marche sous le chaud soleil du Cotentin rythmée par le chapelet, la méditation en silence, des temps d'échange et des chants, avant d'atteindre la chapelle Sainte-Anne dans son écrin de verdure.

18h30, c'est l'heure de la messe. Chacun prend place. C'est le Père Christophe qui préside et qui, lors de son homélie, souligne le rôle primordial des grands-parents dans la transmission des valeurs chrétiennes.

Ces valeurs, la famille Baudry sait les entretenir. Avant le traditionnel verre de l'amitié, elle nous annonce que le flambeau va être repris par leur fils Alexis, Angela, et leur petit Thomas.

Merci à tous ceux qui ont œuvré pour que ce beau pèlerinage reste bien vivant.

• Marie-Andrée de Trémolles



VISAGES D'ÉGLISE

En ce mois de septembre, alors que les pèlerins de Lourdes sont rentrés, Grandir Ensemble a choisi de vous présenter deux femmes, qui offrent de leur temps pour prendre soin des personnes malades ou handicapées, aux pèlerinages à Lourdes, à Vindefontaine, à la Pernelle...

Jacqueline, quelques mots pour vous présenter ?

Je vis à Bricquebec, je suis retraitée de l'enseignement catholique. Depuis mon départ à la retraite, je vais tous les ans à Lourdes. Au début, j'accompagnais mon mari, handicapé : c'était un pèlerinage et aussi nos vacances. Nous y avons tant reçu qu'après son décès, j'ai choisi de rejoindre l'Union Saint-Michel. Il me fallait rendre un peu !

Quels services rendez-vous ?



Jacqueline Yver en uniforme d'hospitalière de l'Union Saint-Michel

Je suis hospitalière, je participe à l'accueil des personnes âgées ou handicapées. Elles sont hébergées à l'accueil Saint-Frai, bâtiment circulaire de 5 étages avec un puits de lumière en son centre, lieu où nous nous sentons tous rassemblés. Une petite équipe de femmes a en charge une chambrée de 4 à 6 personnes avec le renfort d'hommes si besoin. Notre rôle est de lever les malades, faire leur toilette si nécessaire, les habiller et les emmener à la salle à manger. Chacune de nous accompagne un malade tout au long de la journée pour les temps de prière, les offices dans les sanctuaires, la procession mariale et bien sûr l'achat de souvenirs !

Qu'est-ce que cela vous apporte ?

On ne revient jamais indemne d'un pèlerinage. On se prend d'affection pour les malades et on reçoit beaucoup en retour. On partage des moments intenses, toujours dans la bonne humeur. Après 7 ans de service, j'ai reçu l'insigne de la consécration que je porte sur mon tablier. J'en suis fière ! En paroisse, je me sens investie auprès des malades et des personnes âgées : je vais à la messe à l'EHPAD, à la maison de retraite. Je porte aussi la communion à des personnes qui ne se déplacent plus.

Une parole d'espérance ?

Il faut en avoir, de l'espérance ! Il y a peu de relève autour de nous, mais ce qui me reconforte, c'est de lire chaque semaine dans le pèlerin le témoignage des jeunes.

Merci Jacqueline pour votre bel engagement.

- *Propos recueillis par Catherine Binninger*

Marie-Claire, pourriez-vous vous présenter brièvement ?

Originaire de St Joseph, j'ai fait quasiment toute ma scolarité en établissement privé et toute ma carrière d'infirmière à Cherbourg. Je suis arrivée à Valognes en 1996. Je vis seule, maman de deux garçons et l'heureuse grand-mère d'un petit-fils franco-japonais depuis ma retraite fin 2011.

Au nom de votre baptême, quels services assurez-vous en Église ?



Marie-Claire lors de son engagement dans l'Union Saint-Michel

Après mes obligations d'aller à la messe jusqu'à mon indépendance, ma pratique religieuse, mais non ma foi, a connu des hauts et des bas dans ma vie. Mes premiers pas au service de l'Église furent l'aide à la kermesse, aide à la préparation et distribution des enveloppes des charges paroissiales et du denier ainsi que l'aide au ménage. Lors de mon premier pèlerinage à Lourdes, j'ai ressenti le besoin d'aider les personnes

malades et handicapées et je suis entrée à leur service en les y accompagnant avec l'Union Saint Michel. Lorsque j'ai fait mon engagement en Église au bout de 8 ans, il m'a été proposé de prendre une responsabilité de sacristain ainsi qu'une permanence au presbytère que j'ai tout de suite acceptées. J'assure aussi lorsqu'il y a besoin, l'animation lors de baptêmes, mariages ou inhumations.

Qu'est-ce que cela vous apporte ?

Cela m'a permis de connaître et apprécier les paroissiens et être à leur service lorsqu'ils en ont besoin est une évidence pour moi.

Avez-vous une parole d'espérance pour l'Église ?

Il ne faut jamais dire « fontaine je ne boirai pas de ton eau » car bien avant d'être sollicitée, je me disais que tous ces services n'étaient pas pour moi, mais œuvrer pour la paroisse est une chance et j'invite toute personne qui se poserait la question, à faire le premier pas, l'Église a besoin de ses brebis, tout comme elles ont besoin de l'Église.

Merci Marie-Claire, pour tous ces services rendus !

- *Propos recueillis par le Père Cyril*

A noter

MESSES DU JEUDI

Les jeudis soir à 18h00

- 5 septembre à Fierville-les-Mines
- 12 septembre à Négreville
- 19 septembre à Hémévez
- 26 septembre à Saint Lô d'Ourville
- 3 octobre à Quettetot
- 10 octobre à Sénoville
- 17 octobre à Ruffosses
- 24 octobre à Etienville

JUBILES CHEZ LES SŒURS FRANCISCAINES

Le dimanche 15 septembre 2024
A la messe de 11h00 à St-Malo
Avec la participation des
Trompes Saint-Hubert du Bocage

RENTRÉE PASTORALE

Le dimanche 22 septembre 2024
(toutes les paroisses sauf Montebourg)
Barneville à 9h15,
Bricquebec, St-Sauveur et Valognes à
11h00

RENTRÉES ET RENTRÉE

A la suite du Père Cyril, je vous souhaite une bonne reprise pastorale. Sur ce chemin de vie paroissiale, qui nous invite à la suite de notre évêque à unir nos cinq paroisses pour l'annonce de l'Évangile sur notre territoire, ayons l'audace d'inventer de nouvelles manières de le vivre et de l'annoncer.

Bonne rentrée à tous, petits et grands.

- *Philippe, votre curé*

FÊTE ESTIVALE EN IMAGES

Ce dimanche 21 juillet 2024, la messe en l'honneur de Notre-Dame des Isles, Ste Anne, Ste-Marie-Madeleine-Postel, St-Jacques et St-Malo, a rassemblé environ 400 paroissiens de l'Ensemble Pastoral du Pays Valognais.

Ensuite, ce fut le verre de l'amitié dans le jardin des sœurs Franciscaines et le repas, dans une bonne ambiance, pour les quelques 190 personnes qui avaient réservé.



Nos joies, nos peines Juillet/août 2024

BARNEVILLE-CARTERET

Baptêmes

Portbail

28 juillet : Marcel **Leterrier**
10 août : Maxence **Allain**

Mariages

Portbail

27 juillet : Jean-François **Fossey** et
Magali **Dupuy**
3 août : Ross **Welch** et Andréa **Landré**

Inhumations

La Haye d'Ectot

20 juillet : Madeleine **Leblond** ; 86 ans
Saint Maurice en Cotentin
1er août : Mauricette **Coulommiers** ; 72 ans
Sortosville en Beaumont

5 août : Marcel **Hérouville** ; 76 ans

Portbail

5 août : Marie-Thérèse **Leterrier** ; 90 ans

BRICQUEBEC-EN-COTENTIN

Baptêmes

Bricquebec-en-Cotentin

3 août : Mathéo **Langevin**
11 août : Léonelle **Postel-Otomo**
17 août : Lyla-Rose **Langlois**
17 août : Alice **Launay**

Mariages

Bricquebec-en-Cotentin

10 août : Tony **Durel** et Sandrine **Letullier**
17 août : Yannick **Hourdé** et Eda **Boitard**
Le Vrétot
3 août : Émilien **Simon** et Sabrina **Marguerie**

Inhumations

Bricquebec-en-Cotentin

31 juillet : Jeanne **Lamache**, 103 ans
31 juillet : Renée **Lefebvre de Plinval**, 79 ans
2 août : Geneviève **Dugué**, 92 ans
Le Valdécie
16 août : Marie-Eugénie **Jourdain**, 91 ans
Le Vrétot
2 août : Jeanne **Legendre**, 93 ans

MONTEBOURG

Baptêmes

Montebourg

3 août : Charly **Lamache**
Quinéville

27 juillet : Gabin **Perrotte**
17 août : Côme **Lefebvre**

Mariages

Montebourg

10 août : Cyril **Desmares** et
Sandrine **Bourcet**
Les Gougins
17 août : Loïc **Delbroise** et
Odo Bellina **Babou**

Inhumations

Eroudeville

14 août : Didier **Marie**, 66 ans

Montebourg

8 août : Marie-Ange **Cuquemelle**, 97 ans
14 août : Juliette **Romain**, 91 ans
Saint-Floxel

23 juillet : Louise **Scelles**, 92 ans

24 juillet : Thibault **Fortin**, 26 ans

SAINT-SAUVEUR-LE-VICOMTE

Baptêmes

Saint-Sauveur-le-Vicomte

10 août : Ilyana **David**
11 août : Luyanna **Jouan**

Mariages

Binville

20 juillet : Patrick **Vilgrain** et
Nathalie **Baldacci**
Saint-Sauveur-le-Vicomte
17 août : Ludovic **Goubert** et Anaïs **Valogne**

Inhumations

Saint-Sauveur-le-Vicomte

30 juillet : Michel **Lemoigne**, 67 ans
17 août : Patrick **Couillard**, 68 ans
Rauville-la-Place
7 août : Odette **Vautier**, 92 ans

Hautteville-Bocage

16 août : Simone **Gratien**, 92 ans

VALOGNES

Baptêmes

Brix

27 juillet : Jules **Guillemot**
Montaigu-la-Brisette

20 juillet : Gustave **Bois**

Valognes

27 juillet : Léane **Forcén François**
28 juillet : Aby **Buhot**
28 juillet : Léandre **Barbey-Jonart**
3 août : Leelou **Laillier**
3 août : Amaël **Latirre**
4 août : Laly **Leboyer**
10 août : Laina **Lemarchand**

Mariages

Brix

27 juillet : Frédéric **Guillemot** et
Océane **Renet**

Valognes

27 juillet : Charles **Bourget** et Amélie **Gires**

Inhumations

Colomby

1 août : Henri **Thiébot**, 90 ans

Morville

3 août : André **Doguet**, 86 ans

Valognes

22 juillet : Bernadette **Desvergées**, 90 ans
23 juillet : Sébastien **Labbey**, 38 ans
24 juillet : Lucienne **Revel**, 92 ans
26 juillet : Michel **Andrieux**, 85 ans
6 août : Roger **Godefroy**, 91 ans
8 août : Clément **Voisin**, 29 ans
10 août : Annick **Lefevre**, 80 ans
13 août : Jacqueline **Lebouteiller**, 98 ans
13 août : Danielle **Gilles**, 75 ans

Yvetot-Bocage

30 juillet : Pierre **Buquet**, 97 ans

Responsable de la rédaction : Père Philippe Navet - 6, place du Puits-Artésien 50700 VALOGNES

Mise à disposition dans les églises : 1er septembre 2024 ✕ e-abonnement gratuit à eppvalognais@diocese50.fr

Paroisse Notre-Dame des Isles de Barneville-Carteret – Maison paroissiale 6, rue St-Luc 50270 BARNEVILLE CARTERET – Tél. : 09 73 76 34 76 – notredamedesisles@gmail.com

Paroisse Sainte-Anne de Bricquebec – 4A, rue du 11 Novembre 50260 BRICQUEBEC EN COTENTIN – Tél. : 02 33 04 28 08 – paroisse.bricquebec@diocese50.fr

Paroisse Saint-Jacques de Montebourg – Presbytère 6, place Saint-Jacques 50310 MONTEBOURG – Tél. : 02 33 41 24 72 – paroissessaintjacques50310@orange.fr

Paroisse Ste-Marie-Madeleine Postel de St-Sauveur-le-Vte – Presbytère 3, pl. de l'Eglise 50390 ST-SAUVEUR LE VICOMTE – Tél. 02 33 41 61 70 – paroisse.ssvic@orange.fr

Paroisse Saint-Malo de Valognes – Presbytère 6, place du Puits Artésien 50700 VALOGNES – Tél. 02 33 40 12 64 – paroisse.valognes50@orange.fr

Site internet du doyenné : <https://www.diocese50.fr/les-paroisses-et-les-doyennes/doyenne-valognes>